

## 令和3年11月教育委員会会議（定例会）会議録

1 日 時 令和3年11月16日（火）午後3時45分～午後5時10分

2 場 所 教育センター 大研修室

3 出席者〔教育長〕大岩幹夫

〔委員〕吉本理（教育長職務代理者）、寺本彰、清水国明、宮本陽子、森田理恵

〔事務局〕千葉裕之教育総務部長、江原勝美学校教育部長、市川雅美教育総務部次長、関根祐一学校教育部次長兼学校教育課長、吉田謙治社会教育担当参事兼社会教育課長、中村啓教育センター担当参事兼教育センター所長、糟谷苗美教育総務課長、大島光治教育総務課主幹兼教育企画室長、遠山秀仁教育施設課長、廣谷貴紀スポーツ振興課長、稲田里織文化財保護課長、酒井忠夫生涯学習推進センター所長、古田晃一所沢図書館長、伊東真吾学校教育課主幹兼健やか輝き支援室長、鈴木恵学校教育課主幹、渡辺純也保健給食課長、徳増由美子教育センター主幹兼教育センター副所長

〔書記〕武政直行教育総務課主査、名雪晋祐教育総務課主査

4 会議の傍聴者 なし

5 開 会 本日の議案は、議案第23号の1件。

なお、報告事項のうち「新型コロナウイルス感染症への対応について」の一部及び「市内小中学校での事案について」は個人に関する情報が含まれ、学校及び個人が特定される恐れがあるため、地方教育行政の組織及び運営に関する法律第14条第7項に基づき、非公開としたい旨の発議があり、出席委員全員が賛成し、非公開で報告されることに決定した。

議事の進行上、非公開の報告は、公開の報告事項の後に行った。

## 6 議題

議案第23号 所沢市学校医等の公務災害補償に関する条例施行規則の一部を  
改正する規則制定について

資料に則り、渡辺保健給食課長から以下のとおり説明がなされた。

行政手続における押印の見直しに伴い、学校医等の公務災害補償に関する手続きの様式において、請求者や申請者等の押印欄について削除するとともに、あわせて文言の整備を行う。

市長部局においても「所沢市議会の議員その他非常勤の職員の公務災害補償等に関する条例施行規則」の一部改正を同内容で行う予定で、いずれも施行期日は令和3年12月1日を予定している。

以下、質疑

(寺本委員)

請求者等の押印が無くなるということですが、氏名を記入する場合は本人の手書きが原則となるのでしょうか。それとも、法人などでは住所・法人名・代表者氏名等がスタンプになっているものがありますが、そのようなものでもよろしいのでしょうか。

(渡辺保健給食課長)

これまでの印鑑の押印は無くなりますが、氏名については自署が原則となります。住所等の記載については、ゴム印等でも構わないと考えております。

(宮本委員)

例えば怪我等で本人が自署できない場合は、代筆が可能となるのでしょうか。

(渡辺保健給食課長)

やむをえず自署できない場合は代筆を認めることになるかと思いますが、代筆者から代筆理由等を記した書面等をいただくことを想定しています。

(吉本委員)

申請者の印が無くなる一方で学校長の印は残っていますが、どのような理由でしょうか。

(渡辺保健給食課長)

確認して後日報告いたします。

(寺本委員)

全県的にこのような対応を行っているのでしょうか。

(大岩教育長)

所沢市や埼玉県だけでなく、押印省略は全国的な動きになっています。

大岩教育長の採決により、出席委員全員が賛成し、原案どおり可決された。

## 7 報告事項

所沢市教育委員会後援等名義使用許可について(教育総務課)

所沢市教育委員会の11月から2月までの主な行事予定について(教育総務課)

「第75回所沢市成人のつどい」市の代表者について(社会教育課)

選手の元気の源 埼玉西武ライオンズ「若獅子カレー」を給食で! について

(保健給食課)

令和3年度「埼玉県学力・学習状況調査」及び「全国学力・学習状況調査」の結果について(教育センター)

新型コロナウイルス感染症への対応について(教育総務部・学校教育部)

以下、質疑

(寺本委員)

全国学力・学習状況調査の結果について、資料7ページ一番下の「あなたの学校では児童生徒同士がやり取りする場面でICT機器を活用した取り組みをどの程度行っていますか」という質問に対し、小学校では12.5%、中学校では0.0%とあまりにも低い結果となっています。また、10ページのICT活用に関する項目においても全国の結果と比較して所沢市が大きく下回っている項目があります。これらの原因としては、これまでも清水委員が言及してきた5Gなどの通信環境が整備されていないことや、教員がICT機器を活用する授業の組み立てを行っていないことなどが想定されますがいかがでしょうか。

(中村教育センター担当参事)

数値が低い結果となっている理由としましては、この調査が年度当初の4月に実施されたことが挙げられます。所沢市だけではありませんが、一人一台端末を整備したもののインターネット環境が不十分であったために、週に1回程度しか

ICT機器を利用できなかったこと等により、このような結果となったものです。9月からインターネット環境が増強されましたので、現在は大型映像装置も含めてICT機器の活用がかなり進んでいる状況ですので、結果を公表する際には、考察部分にて補足説明を行いたいと思います。

(寺本委員)

資料6ページ、下から5つ目、「授業において児童生徒自ら学級やグループで課題を設定し、その解決に向けて話し合い、まとめ、表現するなどの学習活動を取り入れましたか」については、小学校では75.0%と全国平均より低い結果となっています。一方で、2つ上の「学級やグループでの話し合いなどの活動で、自分の考えを深めたり、広げたりすることができていると思いますか」という質問に対しては、小学校では全国平均を上回る93.7%という結果となっています。このような結果が出ていることについて矛盾しているようにも感じるのですが、何か原因はあるのでしょうか。

(中村教育センター担当参事)

新学習指導要領においては主体的・対話的で深い学びが求められていますので、隣の児童生徒やグループで話し合うという活動は、適宜行われております。寺本委員ご指摘の2つの質問については、「課題を設定する」という違いがあります。現在、各校で行われている対話的な学びは、「自分の考えを周囲の児童生徒に説明してみよう」と先生が子どもたちに投げかけることが多いと思いますが、今後は児童生徒自身が課題を見つけて取り組んでいけるようにしていきたいと考えております。

(寺本委員)

「主体的・対話的で深い学び」を一步先に進めるためにも、言及された課題を教育センターの所報等で各小中学校に投げかけてもいいのではないかと思いますので、ぜひよろしくお願いします。

(清水委員)

新型コロナウイルス感染症への対応について、資料の小中学校長への通知において、「歌は歌わない」、「心の中で歌いましょう」と記載がありますが、昨年度の卒業式に参加した際に卒業生を送る歌が歌われず伴奏だけであったため、非

常に味気なく寂しく感じました。感染予防への配慮は必要かもしれませんが、卒業式等の機会には歌ってもいいのではないのでしょうか。

また、通知の中に「式への参加に際して、ワクチン接種の有無を条件に付さないこと」と記載がありますが、ワクチンを接種しない自由もありますので、この記載をしていただいたことは良かったと思います。

( 関根学校教育部長 )

式典での歌唱については、感染状況に応じて対応を変えることとしています。段階1「緊急事態宣言やまん延防止等重点措置が出ていない状況」や段階2「まん延防止等重点措置が出ているが所沢市が対象区域となっていない場合」においては、マスクを着用して距離を取れるようであれば室内での歌唱や管楽器演奏も可能としています。一方で、「所沢市がまん延防止等重点措置の対象区域となっている場合」や段階3「緊急事態宣言下」においては、室内での歌唱や管楽器演奏は行わないこととしています。

また、ワクチン接種の有無を式典等への参加条件としないことについては、差別や偏見を防ぐために、普段の学校生活においても留意しております。

( 宮本委員 )

若獅子カレーについてですが、楽しい企画で子どもたちは喜んでいると思います。これまでも所沢牛をはじめ、給食についてはいろいろ工夫していただいているようですので、今後も子どもたちが楽しく美味しい食事ができるようお願いいたします。

( 渡辺保健給食課長 )

栄養士や調理員がいろいろ工夫しながら取り組んでくれています。今後も1年に1回程度は子どもたちに喜んでいただけるようなイベントを実施していきたいと思っています。

( 森田委員 )

コロナ禍前には給食の試食や展示会を実施していたかと思いますが、今後の実施予定はあるのでしょうか。

( 渡辺保健給食課長 )

これまで食育フォーラムにおいて給食の試食を実施していましたが、今年度

はコロナ禍であることを鑑み中止を決定しています。給食に関する展示については、市役所市民ホールで開催できないか検討を行っているところです。

新型コロナウイルス感染症への対応について（教育総務部・学校教育部）

【非公開】

質疑なし

市内小中学校での事案について（学校教育課）【非公開】

《 削除 》

## 8 その他

今後の日程

- ・教育委員会会議 12月定例会：12月24日（金）
- ・教育委員会会議 1月定例会：1月20日（木）
- ・教育懇談会：1月20日（木）
- ・教育委員会会議 2月定例会：2月15日（火）

## 9 閉会 午後5時10分